

# *The dynamycs of social process and environmental destruction: a Central American case study*

Susan C. Stonich  
Population & Development Review, New  
York, vol. 15, núm. 12, june 1989.

*Alfonso López Ramírez*

**L**a revista en que aparece publicado el artículo se especializa en temas de población y desarrollo; sin embargo, desde hace algunos años ha incorporado el tratamiento de los vínculos entre aquellas temáticas y el medio ambiente desde diversos enfoques.

Susan Stonich expone en su artículo los resultados de un proyecto de investigación que le llevó varios años desarrollar y cuyo objetivo fue demostrar los nexos entre el desarrollo del capitalismo en la agricultura, el cambio demográfico y el deterioro ambiental en el sur de Honduras.

La importancia del estudio reside en el enorme peso que representan los recursos naturales para las economías de los países centroamericanos sustentadas en la actividad agropecuaria, forestal y pesquera. Por otra parte, el análisis se inserta en un contexto regional en el que interaccionan una profunda crisis económico-social y una fuerte inestabilidad política, a lo cual se integra la crisis ambiental producto de un modelo de desarrollo basado en metas de corto plazo. El enfoque empleado por Stonich representa una alternativa al paradigma dominante —el modelo neomalthusiano— que explica la degradación ambiental en los "países en desarrollo" por la presión demográfica sobre los recursos naturales. El enfoque de la autora se inscribe, de manera general, en la teoría de la dependencia, la cual privilegia los factores externos que modifican los sistemas productivos e inducen al deterioro ambiental. Sin embargo, en la medida en que articula la economía política con la cuestión ambiental, se acerca más a la perspectiva de la llamada ecología política.

La perspectiva de la ecología política y, en particular, el análisis de los cambios en el patrón de uso de suelo le permiten evaluar los procesos sociales y ecológicos que se producen con el desarrollo del capitalismo en la agricultura.

*Estudios Latinoamericanos*, núm. 2, Nueva Epoca, julio-diciembre, 1994.